





COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Neuchâtel, le 21 avril 2023

# Femmes en Europe, entre ombre et lumière

La Semaine de l'Europe à Neuchâtel a choisi de parler des femmes en Europe. Du 2 au 9 mai, au Péristyle de l'Hôtel de Ville et dans d'autres lieux de la cité, vous rencontrerez des femmes marquantes d'hier et d'aujourd'hui : l'écrivaine Agota Kristof, la pianiste H.J. Lim, l'ex-présidente mondiale des Soroptimist Elisabeth Hoeter, l'intellectuelle des Lumières Isabelle de Charrière ou encore des photographes européennes qui exposeront à Neuchâtel. Plus de 20 partenaires s'associent à cet ensemble de manifestations qui valorisent nos liens avec l'Europe, sous la houlette de la Ville de Neuchâtel et de la Maison de l'Europe transjurassienne.

L'Europe est-elle une affaire d'hommes ? En voilà un vieux cliché à dépoussiérer ! La contribution des femmes à l'édification de la paix, de la justice et de l'égalité sur le continent est indéniable et pourtant toujours mésestimée, hier comme aujourd'hui. Les avancées pour l'égalité entre femmes et hommes, acquises de haute lutte, restent fragiles. C'est pourquoi la Ville de Neuchâtel et la Maison de l'Europe transjurassienne (MET) ont choisi le thème « Femmes en Europe » comme fil rouge de cette cinquième édition de la Semaine de l'Europe.

« Cette manifestation vise à valoriser l'apport des personnalités féminines qui se sont engagées, par leur plume, leur art ou leur combat militant, à faire aboutir les idéaux européens fondés sur le pluralisme démocratique, la justice sociale, l'égale dignité, l'ouverture humaniste, la paix et la tolérance », a souligné Thomas Facchinetti, en charge de la culture, de l'intégration et de la cohésion sociale, lors d'une conférence de presse. Le conseiller communal a dévoilé une affiche qui donne la mesure de la diversité féminine dans un espace public ouvert et en quête de dialogue permanent.

# Autour de l'œuvre d'Agota Kristof

L'un des points forts du programme sera l'inauguration officielle de la place Agota Kristof, au sud du collège latin, le 5 mai à 17h30. L'attribution de cette place encore anonyme, située entre la bibliothèque et les Alpes face au lac, constitue un hommage rendu par la Ville à une célèbre écrivaine d'envergure européenne, ayant fui la répression en Hongrie et traité, dans ses livres, les duretés de l'exil et de l'intégration.

Plusieurs événements tourneront autour de l'œuvre d'Agota Kristof, comme une œuvre collective en papier réalisée en direct par des femmes de l'association Recif (du 2 au 9



mai), la projection de films d'Eric Bergkraut dans le cadre de Passion cinéma le 7 mai ou encore des lectures dans le cadre des Lundis des mots le 8 mai.

Pour l'ouverture de la Semaine de l'Europe, le 2 mai, la cantatrice Laurence Guillod interprétera un vibrant « Bella Ciao » accompagnée d'enfants italophones, en introduction à une exposition sur ce thème à voir au Péristyle de l'Hôtel de Ville. A découvrir en même temps, « Proches voisines », une exposition photographique mettant en scène des femmes de l'espace public de différentes villes d'Europe, jumelées avec Neuchâtel ou amies au sein du réseau 'Newcastle of the world'.

### Féminisme et antiféminisme en question

La soirée d'ouverture se poursuivra par une narration musicale organisée par la MET, autour de quatre femmes qui ont participé à la construction de l'identité européenne. « Quelles femmes ? Vous le saurez le soir même ! Mais nous pouvons d'ores et déjà annoncer la venue de Céline Vara pour un mot d'introduction avant le spectacle », a annoncé Jacques-André Tschoumy, membre fondateur de la MET. Celui-ci a aussi rappelé que la MET organise des rencontres sur l'Europe tout au long de l'année.

La Semaine de l'Europe s'est donné pour but d'interroger la condition féminine et notamment les mouvements d'émancipation. Une table ronde intitulée « L'Europe des (anti-)féminismes », sous la direction de la professeure d'histoire à l'Université de Neuchâtel Kristina Schulz, tentera d'apporter des réponses au Musée d'art et d'histoire. Il sera aussi question, durant la semaine, de femmes portugaises et la science, du destin extraordinaire d'Elisabeth Hoeter, cadre dans l'enseignement supérieur et présidente des Soroptimist International, de concerts classiques (Olga Barben et Yanina de Pourtalès) et de musique populaire grecque chantant la libération des femmes (Kourbeti).

« Ce programme riche et très diversifié, grâce à l'engagement de tous nos partenaires, permettra au public de passer de conférences passionnantes à des spectacles de tous genres, entre la découverte d'une compositrice baroque du XVIIe siècle jusqu'aux rythmes populaires latino-américains du groupe de percussion Kuñagua'pa », s'est réjouie Silvia Dos Santos, coordinatrice de la Semaine de l'Europe.

# Rencontres pour les jeunes et les étudiant-e-s

Mais la Semaine de l'Europe, c'est aussi une série de rencontres et de moments privilégiés réservés aux jeunes et aux apprenant-e-s, comme des ateliers d'escalade pour les filles de 13 à 25 ans organisés par le Centre de loisirs, une rencontre des élèves des Terreaux avec la pianiste coréenne H.J. Lim dans le cadre de Graine de génie, Graine de citoyen et une conférence, réservée aux étudiant-e-s, de Leili Anvar qui retracera la voix poétique et révoltée des femmes en littérature persane (aussi le 4 mai au Club 44). Les jeunes du Semestre de motivation (SEMO) proposent quant à eux un jeu de pistes au centre-ville autour de 13 histoires de femmes engagées, ouvert à tout public.



Cette semaine d'événements se clôturera avec « Barca Nostra » de l'ensemble Calliope, un chœur de femmes sur le thème de l'exil et de l'accueil, mardi 9 mai au Temple du bas. En prolongation de la Semaine de l'Europe, un vernissage d'une œuvre artistique aura lieu le 13 mai sur la place de l'Europe devant la gare de Neuchâtel, « un projet soutenu par la Ville pour diffuser l'art dans l'espace public et faire vivre l'ouverture à l'Europe toute l'année », a conclu Thomas Facchinetti. Affaire à suivre!

→ « Les femmes en Europe », programme complet sur www.neuchatelville.ch/europe

Ville de Neuchâtel

#### Renseignements complémentaires :

Thomas Facchinetti, conseiller communal en charge de la culture, de l'intégration et de la cohésion sociale, 032 717 75 01

Jacques-André Tschoumy, Maison de l'Europe transjurassienne, 079 434 72 93

Service de la communication, Ville de Neuchâtel, 032 717 77 15

